

**Françoá COSTA**, *Jesus Cristo, o único Salvador*, São Paulo: Cultor de Livros, 2019, 511 pp., 14 x 21, ISBN 978-85-5628-177-4.

La necesidad de materiales actualizados para la formación teológica es siempre actual en los diversos contextos lingüísticos y culturales. Con el manual del sacerdote brasileño Françoá Costa tenemos una respuesta concreta y muy válida a esa necesidad, en este caso, en el ámbito de la lengua portuguesa que es la de buena parte de la Iglesia católica.

El profesor Costa (1979) se formó en la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra en la que obtuvo el doctorado en 2011 con una tesis sobre *Cristo, misterio de la alianza, en la teología de Jean Daniélou*. En esta misma revista apareció un año después un artículo que, en parte, procedía de esa tesis («El misterio pascual en la teología de Jean Daniélou», *Scripta Theologica* 44 [2012] 367-394). Vuelto a su país, Costa fue Director de la Facultad Católica de Anápolis (Brasil) y profesor de teología en el mismo centro académico. Sus trabajos académicos han aparecido, sobre todo en la revista *De Magistro*.

La obra que comentamos es un manual de cristología y soteriología distribuido en tres partes. La primera (*Cristología en la historia*) está dedicada a la historia de la reflexión cristológica, y en ella el autor recorre la enseñanza de los escritos del NT, de los concilios cristológicos de la antigüedad, la teología medieval sobre Cristo y, ya en la edad moderna y contemporánea, la cuestión histórica sobre Jesús y unos breves apuntes sobre la cristología de la liberación, para terminar con una presentación de algunos elementos metodológicos necesarios para la cristología y la soteriología.

La segunda parte (*Jesucristo, plenitud de los tiempos*) se ocupa del paso del AT al NT a través de la tipología y de la consumación del misterio de la Alianza para concluir en el misterio de la encarnación. Esta última

parte es la que contiene el núcleo de la cristología: la perfecta humanidad y perfecta divinidad de Cristo, la persona y las naturalezas, la psicología de Cristo, etc.

Finalmente, la tercera parte (*Vida de Jesucristo y nuestra salvación para la vida*) desarrolla los misterios de la vida de Cristo: nacimiento e infancia, vida pública, misterio pascual, pasión y muerte de Jesús. Costa introduce en esta parte un epígrafe de carácter histórico y sistemático sobre algunas categorías soteriológicas.

La obra de Françoá Costa es deudora, como todo manual, de los trabajos sistemáticos y de manuales de otros autores. El autor confiesa que detrás de este libro hay años de docencia, de oración y de reflexión. No lo considera un trabajo definitivo, sino que espera irlo perfeccionando. Para el lector, es claro que el objetivo del autor no ha sido conseguir un logro personal, sino más bien ofrecer un servicio a quienes se forman teológicamente. Este objetivo, podemos asegurarlo, está plenamente logrado. Así lo expresa la opinión autorizada del cardenal G. L. Müller, quien refiriéndose a esta obra afirma: «Para la Iglesia en Brasil, especialmente para los estudiantes de teología este libro ofrece un momento de esperanza en el panorama actual. La obra que el lector tiene en sus manos recorre prácticamente todos los temas clásicos de la cristología-soteriología, pero en el contexto de la historia de la salvación y de la renovación teológica, en la que es preciso continuar».

Deseamos al profesor Costa que siga profundizando en las cuestiones cristológicas y soteriológicas para enriquecer con su aportación la teología que la Iglesia necesita.

Esteban CIZUR